

Journal de Roubaix

Cinquante-sixième année. — N° 144.

SAMEDI 24 MAI 1913.

ABONNEMENTS & ANNONCES

A TOUTES LES RÉGIONS
Aux bureaux du Journal, Grand'Rue, 71.
Chez M. Gervais, Librairie, rue de la République.
Chez M. Véron, rue de la République, 2.
Dans les agences de presse.
Et toutes à Paris dans les bibliothèques des Gares et gares postales d'Europe.

LE NUMÉRO
5
Centimes

EDITION DU MATIN

BUREAUX & RÉDACTION
ROUBAIX, 71, Grande-Rue, Téléph. 554 et 1070
TOURCOING, 33, rue Carnot, Téléphone 1260

TOUS LES JOURS
SIX OU HUIT PAGES

LE NUMÉRO
5
Centimes

TOUS LES JOURS
SIX OU HUIT PAGES

TARIF D'ABONNEMENTS

Roubaix - Tourcoing, le Nord et les Départements { Trois mois... 8 francs
Himberges 3 mois... 6 francs
Les autres Départements et l'Etranger, le port en sus. 10 francs
AGENCE PARTICULIÈRE À PARIS, 26, RUE FEYDEAU

Un vif débat à la Chambre : La Manifestation au Mur des Fédérés

LES INCIDENTS MILITAIRES : LA MUTINERIE DE RODEZ ; LA RÉPRESSION

PROJETS D'EMPRUNT

M. Ch. Dumont, ministre des finances, a communiqué à la commission du budget ses projets relatifs à l'emprunt nécessaire pour couvrir les dépenses extraordinaires exigées par notre défense militaire et réclamées par le ministre de la guerre et par celui de la marine. Le chiffre de cet emprunt serait de 800 millions de francs à un milliard. Le ministre des finances a insisté sur ce point que ce ne serait pas là un emprunt de liquidation, puis il a exposé la méthode qu'il entend suivre pour le mener à bien.

Voici, suivant les informations un peu courtes que nous possédons, comment il procéderait. On émettrait des obligations remboursables au bout de vingt ans et au taux de la rente au moment de l'émission.

Ces émissions seraient successives et faites environ deux fois par an à partir de 1915. Le remboursement de ces obligations se ferait au taux d'émission, sans autre prime qu'une année d'intérêt, soit 3 fr. La rente qui sera ici de base à la fixation du chiffre d'émission est la rente perpétuelle si l'on en croit la note officieuse qui résume la communication de M. Ch. Dumont à la commission du budget. On y trouve, en effet, cet exemple : que si les obligations « vigintaines » étaient émises à 80 fr., le remboursement serait fait avec prime-intérêt de 3 fr. à 89 fr.

Ce système établirait un rapport assez direct, à cause de cela, avec les variations de cours de la rente perpétuelle. Aussi le ministre aurait-il exposé la combinaison suivante : au cas où avant l'expiration du délai de remboursement le cours de la rente s'élèverait de 3 fr., les porteurs d'obligations auraient le droit d'échanger leurs titres contre de la rente, ce qui, suivant M. Ch. Dumont, leur permettrait de bénéficier de l'amélioration éventuelle du cours. Il n'est point dit que l'angoisse se frapperait pas ces obligations, mais cette sécurité pour nos rentes en général et pour nos obligations, est une garantie très nette qu'a faite à cet égard M. Dumont il y a quelques jours. Les bons résultats des entreprises fiscales des radicaux-socialistes ont rendu plus prudentes ceux qui les ont suivis jusque là.

Le projet de M. Ch. Dumont suggère quelques réflexions, bien que nous n'en connaissons que le plan d'ensemble. Il nous paraît que si l'on devait prendre pour base d'émission une de nos rentes, puisqu'il s'agit ici d'obligations et qu'elles sont amortissables, la rente amortissable est plutôt désignée.

Il n'en est pas ainsi, et il en résulte que le prix d'émission se trouvera plus bas, puisque les cours de la rente perpétuelle sont de 5 à 6 points au-dessous de ceux de la rente amortissable. Ces obligations, telles que les conçoit M. Dumont, d'après ce que nous savons par la note officieuse publiée ce matin, seraient probablement des coupures de 15 fr. de rente. En prenant pour base le prix d'émission de 86 fr., donné dans cette note, ces obligations seraient émises à 430 francs, et, avec la prime-intérêt de 3 fr., remboursables à 445 au bout de vingt ans.

Cette combinaison, dans son ensemble, ne nous paraît pas, au premier abord, très heureuse pour nos rentes que tient à protéger M. Ch. Dumont.

Quant au terme du remboursement, on ne saurait, en principe, le critiquer, puisqu'il favoriserait un amortissement plus rapide de cet emprunt. Mais ici, l'important est de respecter cet amortissement, et malheureusement nous voyons poindre, pour l'avenir, bien des difficultés budgétaires qui suggesteront aux successeurs de M. Ch. Dumont, des escamotages de cet amortissement sous forme d'augmentation de sa durée.

La charge annuelle qui résulterait des intérêts et de l'amortissement de cet emprunt serait, suivant son importance, de 65 ou de 78 millions ; et il faut plutôt compter sur le maximum de 78 millions. Or, nous savons que le budget est déjà en déficit pour une somme beaucoup plus forte qu'accroît celle-ci.

Comment le ministre des finances entend-il couvrir cette nouvelle charge de 80 millions ? Avec une taxe complémentaire à l'imposte générale sur le revenu, actuellement étudié au Sénat. C'est bien vague. On l'a déjà fait observer à M. Dumont. Le projet d'imposte sur le revenu n'est pas près d'être voté, ce ne sait quelle seront ses dispositions définitives. Il faudra trouver autre chose, ou, sans cela, le projet de M. Dumont est un projet en l'air.

BULLETIN

23 mai 1913.

M. Vaillant a interpellé, vendredi, le gouvernement au sujet de l'interdiction de la manifestation au mur des fédérés. M. Klotz lui a répondu. De vifs incidents se sont produits. Finalement, la Chambre a approuvé la mesure du gouvernement par 381 voix contre 186.

Le Sénat a continué la discussion du budget. Il a adopté les budgets de la guerre, des finances, de l'imprimerie nationale, des armées et médailles, et de l'intérieur.

De graves incidents militaires ont eu lieu à Rodez. Grâce à l'attitude énergique d'un commandant, la mutinerie échoue.

Les sanctions continuent d'être portées par les autorités militaires contre les mutins.

On annonce que le Mikado est gravement malade. Il est atteint d'une pneumonie.

Un crime horrible s'est déroulé à Madrid. Un homme a été coupé en morceaux et enlevé dans un fourgon.

INFORMATIONS

M. Clémenceau à l'Elysée

Paris, 23 mai. — Sur le désir que le président de la République lui est fait d'exprimer par son secrétaire général civil, M. Clémenceau a été reçu hier à l'Elysée, pour conférer avec M. Poincaré.

Le Juge de Versailles devant le Conseil supérieur de la magistrature

Paris, 23 mai. — Le conseil supérieur de la magistrature prononce la censure simple contre le juge Féron, de Versailles, qui avait écrit au ministre de la justice pour protester contre le favoritisme dans la magistrature.

Un accord franco-anglais à propos de la Chine

Paris, 23 mai. — La « Presse Nouvelle » publie la dépêche suivante de Pékin :

« Un accord franco-anglais sera conclus pour la sauvegarde réciproque des intérêts en Chine de ces deux pays. La France prête à l'Angleterre l'appui de son armée en cas de trouble du côté de la Birmanie, tandis que les deux pays construisent ensemble dans l'ouest un chemin de fer reliant le Yunnan au Tibet. »

Une sentinelle tire un coup de feu sur une automobile conduite par des officiers

Paris, 23 mai. — L'« Avenir Havas » reçoit de Lille la dépêche suivante :

« La nuit dernière, un coup de feu a été tiré par la sentinelle du parc à fourrages de Lille, mort de 12 coups de revolver, un officier et deux soldats, des officiers et voyageurs de Nancy. Le facteur a déclaré avoir fait les sommations qui n'ont pas été entendues. Il n'eut de la voiture a été brisé. L'autorité militaire a ouvert une enquête. »

Le supérieur général des Frères des Ecoles chrétiennes

Le T. H. F. Imier de Jesus est nommé supérieur général des Frères des Ecoles chrétiennes.

Le prochain congrès eucharistique international

Paris, 23 mai. — Miss Scheerer, évêque de Toulouse, interpellé par M. L'Inquier, au sujet de la nouvelle donnée par divers journaux que le prochain congrès eucharistique se tiendrait à Lourdes, répond qu'il ignorait où aurait lieu ce congrès et que rien n'était décidé à ce sujet.

Le supérieur général des Frères des Ecoles chrétiennes

Le T. H. F. Imier de Jesus est nommé supérieur général des Frères des Ecoles chrétiennes.

Paris, 23 mai. — Le préfet de police

Paris, 23 mai. — Le préfet de police a déclaré que la sécession de l'Assemblée nationale, qui a été votée par le décret du 1^{er} mai, sera effectuée le 26 mai.

La manifestation au mur des fédérés interdite

Paris, 23 mai. — La sécession est ouverte à 10 heures, 20, sous la présidence de M. Deschanel. A l'extrême gauche, autour de MM. Guerne, Vaillant et Wilm, l'animation est particulièrement vive. MM. Barthou et Klotz sont au banc du gouvernement.

La Manifestation du Père-Lachaise

J'ai reçu, annonce tout de suite M. Deschanel, une demande d'interpellation de

Soldat condamné mort

Marseille, 23 mai. — Dans sa séance de ce matin, le conseil de discipline du 1^{er} régiment de cavalerie a prononcé une solde de la section de discipline de St-Pierre (Corse), inculpé de voies de fait envers un supérieur.

L'amiral Lebrin à St-Pétersbourg

St-Pétersbourg, 23 mai. — L'amiral Lebrin est arrivé ce matin à St-Pétersbourg. Il a été salué à l'attachement du vice-amiral Gallaud, attaché naval de France, et par le capitaine du T. H. F. Imier de Jesus, représentant de la marine russe à l'ambassade de France au complet la revue envers un supérieur.

Explosion d'une culasse de canon en Amérique

Un capitaine et deux soldats tués Heuf blessés

Charleston, 23 mai. (Caroline du Sud). — Une culasse de canon a fait explosion. Le capitaine Hanne et deux soldats d'artillerie ont été tués, neuf autres artilleurs ont été grièvement blessés.

Le Service de trois ans

LE CONTRE-PROJET BONCOUR-MESSIMY

Paris, 23 mai. — MM. Boncour et Messimy ont déposé, aujourd'hui, le contre-projet qu'ils présentent sous forme d'amendement au projet gouvernemental, sur le service de trois ans.

Les auteurs du contre-projet demandent que les soldats de la classe libérale soient maintenus sous les drapeaux jusqu'au moment où les recrues seront mobilisables. Le contre-projet réduit de 36 à 29 mois la durée du service actif.

Il est temps qu'on en finisse. Certaines questions, surtout celles qui touchent à l'armée, perdent de leur dignité et de leur sérieux quand elles sont données en pâture aux rivalités de la politique et aux ambitions des partis.

Il y avait autrefois un terrain sur lequel tous les Français pouvaient se rencontrer : la défense du drapeau. Malgré de déplorables défaillances et des désertions trop nombreuses, nous voulons penser qu'à l'heure du dévoilement, nous n'aurions pas un citoyen qui manquerait à l'appel.

Pourquoi alors, allons-nous donner, dans quelques jours, au Palais-Bourbon, l'humble spectacle de nos divisions et de nos haines ?

Assez de polémiques, assez de marchandages ! La loi de trois ans doit être votée dans le calme et vite.

Il est trop tard pour faire une manifestation patriotique. Au moins, évitons le scandale.

LES QUOTIDIENNES

Dans le calme et vite

M. Henry Paté a terminé son rapport sur la loi de trois ans. Cet important travail sera incessamment entre les mains des députés. La question est au point. Il faut se hâter de la discuter.

Ni le ministère, ni le pays gagneraient rien à voir retarder encore des débats qui auraient dû venir immédiatement après la délibération du Conseil supérieur de la guerre et la décision du gouvernement.

À ce moment, la Chambre, qui n'avait pas encore été travaillée par les influences malveillantes, aurait sans doute fait spontanément le geste national dont l'effet devait être considérable en France et à l'étranger.

La loi de trois ans sera votée, la chose est certaine, mais nous avons perdu une magnifique occasion d'affirmer devant le monde qui nous regarde, attentif et curieux, notre patriotisme. Le jour où nous avons appris que les compétences les plus autorisées, les hommes d'Etat avertis, ceux qui savent parce qu'ils ont à leur disposition tous les moyens d'informations possibles, demandaient, dans l'intérêt supérieur de la patrie, de revenir à l'ancien régime militaire, ce jour-là il fallait sans hésiter et dans une manifestation unanime, accepter le projet du gouvernement.

En attendant des semaines et des semaines avant de mettre la question à l'ordre du jour de l'Assemblée, on a permis aux socialistes d'organiser leur honteuse propagande qui vient d'aboutir aux scandales de Toul, de Belfort et de Paris. Les politiciens ont mis à profit ce retard pour échafauder leurs critiques et bâti leurs systèmes. Le pays a appris, non sans surprise, que s'il lui manquaient plusieurs milliers de soldats pour pouvoir regarder avec assurance du côté de l'Est, il possédait, en retour, un nombre imposant de stratégies en chambre, capables de résoudre, chaque matin, les problèmes les plus ardus et les plus importants de la défense nationale.

Depuis deux mois, c'est un feu nourri d'articles de journaux et de revues, de conférences, d'affiches, de projets, de contre-projets que, partisans et adversaires des trois ans échangent sans discontinuer. Ces polémiques ne peuvent avoir qu'un résultat : ébranler l'opinion.

Il est temps qu'on en finisse. Certaines questions, surtout celles qui touchent à l'armée, perdent de leur dignité et de leur sérieux quand elles sont données en pâture aux rivalités de la politique et aux ambitions des partis.

Il y avait autrefois un terrain sur lequel tous les Français pouvaient se rencontrer : la défense du drapeau. Malgré de déplorables défaillances et des désertions trop nombreuses, nous voulons penser qu'à l'heure du dévoilement, nous n'aurions pas un citoyen qui manquerait à l'appel.

Pourquoi alors, allons-nous donner, dans quelques jours, au Palais-Bourbon, l'humble spectacle de nos divisions et de nos haines ?

Assez de polémiques, assez de marchandages ! La loi de trois ans doit être votée dans le calme et vite.

Il est trop tard pour faire une manifestation patriotique. Au moins, évitons le scandale.

Maurice Aubert.

Bruit de crise ministérielle en Espagne

Madrid, 23 mai. — La situation politique intérieure s'aggrave de jour en jour.

M. Gasset accepta hier le portefeuille de la justice, des travaux publics, mais en apprenant cette acceptation, M. Barros, ministre de la justice, donna sa démission. Tous les efforts, faits en vue de faire revenir sur sa décision,

échouèrent. Maurice Aubert.

Un crime monstrueux à Madrid

Madrid, 23 mai. — On a retrouvé, ce matin, littéralement dépecé, le cadavre de M. Garcia Jalon, disparu depuis le 24 avril et qui, ainsi que l'enquête l'a établi, a été assassiné par le capitaine Sanchez Lopez.

Contrairement aux premières déclarations qui annonçaient que le cadavre avait été mort et suivant de nouveaux renseignements, le cadavre de M. Jalon a été enterré sous les appartements qu'occupait le capitaine Sanchez à l'école de guerre.

Le directeur de la Sûreté, qui dirigeait les recherches, remarqua, paraît-il, que les lames du parquet étaient mal assemblées. Il les fit lever et trouva d'abord, à quelques centimètres du sol un crâne avec des lambeaux de chair adhérents, puis les os des pieds, dont les doigts avaient été sciés et un peu après, le reste du squelette.

La police a interrogé des soldats qui avaient fait quelques réparations dans l'appartement sur la demande du capitaine, qui protestait que quelques lames étaient démontées. Ils ont déclaré que les travaux ont été